



COMPTE RENDU COMITÉ DIRECTEUR

8 février 2024
Visioconférence

- Présents : Danièle AYEL, Claire BARANGÉ, Wissem BERHILI, Jean-Yves CALLON, Martine CHABRIER, Ludovic CLAVIER, Stéphanie CLAVIER, Emmanuelle CLOUD, Béatrice COIRE, Arnaud DE VAUBOREL, Fabrice DEMAZEUX, Denis ESCAFFRÉ, Corinne FEIX, Luc FORTIER, Sara HENOCQUE, Cédric JAVARD, Philippe MAURY, Malika MESRAR, Corinne MERCIER, Yann PETITPAS, Nicole TRIPOTIN.
- Invités : Thomas THIBEDORE, coordonnateur ETR, Céline ALLAIN, délégué CSE, Annick SICLAY, présidente CD75.
- Excusés : Patrick ANDRÉANI, Pierre BILLARD, Régis BOYER, Jean FOURNIER, Corinne MAGNIEZ, Marie- Pierre MARCHAND, Olivier NICOLAS, Kathia PERRIN, Stéphanie ROBIN, François TARRÊTE, Alexandra BONAL-BELSEUR.

La réunion commence à 20 h 00.

Ordre du jour :

1. Approbation PV du 11 décembre
2. Informations du comité
3. Actualités de la FFGym
4. Retour sur le colloque des structures déconcentrées
5. Point par discipline par les RTR
6. Propositions du CT GAF
7. Évolution du CT GAM
8. Aides aux gymnastes en structures
9. Commissions
10. Refonte statuts et règlement intérieur
11. Organisation du championnat de France PK
12. Événements et animations régionales
13. Questions diverses

1. Approbation du PV du 11 décembre

Une remarque a été reçue et une correction a été apportée. Dans sa version définitive, le Procès-Verbal est adopté à l'unanimité. Il est déposé dans les documents Teams de l'équipe : « CRIFGym Comité Directeur ».

2. Informations du comité

Bien tristes nouvelles pour commencer. Nous avons appris les décès de Nicole Passefort, présidente de Mennecy GR, et de Alain Stinlet, président de Villeparisis.

Le comité présente ses plus sincères condoléances à leurs familles et leurs proches.

➤ Nouvelles du siège

- Céline Allain et Carine Poyau ont été élues, respectivement titulaire et suppléante, représentantes du personnel au CSE. François-Régis Bruno demeure le référent pour les aspects aménagement, hygiène et sécurité du siège de Suresnes et des pôles.
- Valentin Furet a été recruté à temps partiel à compter du 1^{er} décembre 2023 en vue du remplacement à terme d'Alain Habeau qui entrera en retraite progressive à partir du 1^{er} avril 2024. Le travail en binôme sur une saison complète GAF sera gage d'une transition facilitée. Alain poursuit seul ses charges d'administration et de formation.
- Océane Charoy, cadre technique du pôle GR, prendra un congé maternité d'avril à août prochains. Elle sera remplacée, avec l'aide de l'état.

➤ Point licences et affiliations

Nombre de licences = 59.906 au 6/2/2024 (contre 58.727 au 6/2/2023, +1.179)

Nombre de clubs affiliés = 237 au 6/2/2024 (contre 234 au 6/2/2023, +3)

En détail, par département, 06/02/2024 vs 15/02/2023 :

	75	77	78	91	92	93	94	95
Licences	4.084	8.764	8.002	6.444	10.601	7.642	8.455	5.914
	-126	+47	-670	+99	+482	+204	+764	-231
Affiliations	11	36	35	32	36	30	33	24
	-1	+3	=	-1	+2	+2	+1	-1

3. Actualités de la FFGym

Pour la fédération également, saison record avec 324.826 et 1.391 affiliations au 2 février. Les principales annonces ont été faites au colloque des structures déconcentrées du 3 février.

4. Retour sur le colloque des structures déconcentrées

Les points abordés nous concernant ont été :

- Grande cause nationale
- Lutte contre les violences
- Honorabilité
- Point sur l'activité Parkour
- Point de situation e-paiement
- Assurance
- Opération « les gestes qui sauvent »
- Projet Sportif Fédéral 2024
- Jeux Olympiques pour tous
- Élections fédérales 2024
- Projets événementiels 2025/2028

Toutes les informations dispensées et les documents distribués sont disponibles sur le [site de la fédération](#).

Les déclinaisons des orientations évoquées pour notre comité :

- L'Académie France Gymnastique prend la place de l'INF pour les formations. Le changement de structure s'accompagne d'un changement de paradigme: les formations seront organisées en parcours d'acquisition de compétences tout au long des carrières.
- Le Comité Directeur approuve le choix de François-Régis Bruno comme référent régional Intégrité.
- Thomas Thibedore et Emmanuelle Cloud seront les accompagnateurs régionaux, relayés par les accompagnateurs départementaux, auprès des clubs pour la constitution des dossiers PSF.
- Les modalités du prochain scrutin pour l'élection du comité directeur de la FFGym seront relayées auprès des clubs par le CRIFGym. La nécessaire inscription pour les collègues de juges et d'entraîneurs sera rappelée.
- Les difficultés qui ont accompagné la mise en place du e-paiement ont impacté les charges de travail des comités départementaux et du comité régional. Tout le processus devra être anticipé pour la prochaine saison.
- Il est noté que l'assurance liée à la licence augmentera de 2 € dès la saison prochaine.
- Concernant le dispositif « 2 h supplémentaires de sport », aucune disposition relative à la prise en charge de l'assurance n'est prévue pour les clubs qui accueillent des élèves. La fédération renvoie pour ce sujet à l'Éducation nationale.

5. Point technique par les RTR

➤ GR par Danièle Ayel (en l'absence de Stéphanie)

Formations de juges : niveau 1 = 93 admis pour 128 inscrits ; niveau 2 = 34 admis sur 46 ; niveau 3 = 30 admis sur 41.

Championnats France individuels : 4 Or, 3 Argent et 2 Bronze pour l'Île-de-France, bons résultats.

Les engagements des ensembles sont en progression.

➤ GAM par Arnaud De Vauborel

Une nouvelle perte de licences est déplorée : 2.956 licences GAM, 222 de moins que l'an dernier pour le moment.

Les compétitions ont fini les étapes départementales. Progression des engagements en individuels, 414 engagements contre 377, mais régression (surtout pour la Performance Nationale) des engagements des équipes : 214 contre 237. Les lieux de compétitions ont été (certains sont encore) extrêmement difficiles à trouver.

Les formations de juges des niveaux 2, 3 et 4 se sont tenues à Colombes avec de nouveaux formateurs. Les examens de décembre donnent 50/51 reçus niveau 1, 19/22 reçus niveau 2, 14/16 reçus niveau 3 et 6/6 reçus à l'examen national niveau 4.

Enfin 13 candidats suivront la formation de cadres de la fin du mois.

➤ GPT par Yann Petitpas

- gym+ :

La formation de décembre a concerné 3 Franciliens, reçus.

L'animation Paris Spots Dimanches 2024 se met en place. Elle prendra place de mai à octobre ; les intervenants ne sont pas encore tous trouvés.

Une animation en parallèle de la finale France de PK est à l'étude.

Participation à la journée régionale Sport Santé.

- Baby :

15 candidats (contre 27 l'an dernier) inscrits à la formation d'animateur.

12 stagiaires en la formation CQP. Pour la saison prochaine, le renouvellement de la délégation de formation CQP est en cours de discussion avec la fédération.

Pour la formation continue, deux thèmes vont être proposés, mais les deux lieux sont encore à trouver. Il est rappelé que dans le cadre du label, les entraîneurs doivent suivre un recyclage tous les 4 ans.

- Parkour :

Un appel à bénévole est d'ores et déjà lancé pour participer à l'organisation de la finale France à Paris.

- ParaGym :

Un questionnaire a été envoyé aux clubs en vue d'établir un diagnostic de l'accueil du handicap. Une information a été diffusée à l'initiative de France Paralympique sur le dispositif du « club inclusif ». Un accompagnement est proposé aux clubs avec une formation sur 6 mois.

L'organisation d'un événement de ParaParkour est à l'étude qui pourrait être proposé en parallèle de la finale PK, en complément d'une animation gym+.

➤ GAc par Corinne Mercier

Un rattrapage de formation de juge a été organisé pour 2 candidates, qui ont été reçues. La promotion compte donc 9 diplômés N2 (sur 14 inscrits).

Le challenge GAc du 21 janvier a réuni 17 équipes à Créteil. Belle réussite. Marly accueillera les 2 interdépartementales, tandis qu'Aulnay accueillera la sélective régionale.

➤ AER par Béatrice Coire

Pas de reçu en formations de juge : pas de candidat niveau 3, et deux échecs pour les deux inscrits niveau 2. Au vu de ces résultats, il est proposé de revoir le format de l'organisation de la formation, qui est actuellement concentrée sur un seul week-end.

Les interdépartementaux se sont bien passés, à Massy, avec un nombre d'engagements comparable à la saison dernière. Quelques soucis se sont faits jour dans l'organisation ScoreGym, JugeGym, OrdoJuge, pour la mise en place de la nouvelle procédure.

➤ TMG par Sara Henocque

Les interdépartementales se sont tenues en janvier. Même nombre d'équipes que l'an dernier. Il est à noter l'engagement de nouveaux clubs. L'étape régionale est sur les rails.

L'académie FFGym va mettre en place une formation d'entraîneur spécifique TMG (qui n'existait pas) dès la saison prochaine. Par ailleurs, un module spécifique TMG sera également créé pour la formation d'animateur.

Début mars un regroupement est organisé pour les entraîneurs. L'idée est d'améliorer le niveau global des équipes d'Île-de-France qui avaient l'an dernier trusté toutes les dernières places lors de la finale France.

La formation chorégraphique proposée à Clermont-Ferrand par la fédération a été très appréciée.

➤ TR/TU par Kathia Perrin

Début des premières sélectives pour les Championnats de France à Guyancourt et Levallois. Le nombre d'engagements est identique à celui de l'année dernière.

L'inter région-sélective 3 aura lieu dans les Hauts-de-France, et l'inter région-sélective 4 se tiendra à Sevran le 20 et 21 avril 2024. Aucune difficulté rencontrée sur la gestion des compétitions ni pour trouver les lieux.

Formation de juges : l'examen du niveau 3 a été fait : 5 admis sur 11 inscrits. La formation d'initiateurs aura lieu lors des vacances de février au Pecq.

Secteur jeunesse : une visite de l'INSEP et une rencontre avec les équipes de France de Trampoline s'entraînant à l'INSEP ont été organisées le mercredi 3 janvier 2024. L'ensemble des groupes étaient conviés et 30 jeunes, accompagnés de leurs entraîneurs, ont participé à cette action. Les jeunes ont pu assister à l'entraînement du collectif et une séance photo et dédicace avec les équipes a été faite lors de cette visite. Un évènement très apprécié de nos jeunes athlètes et de l'encadrement.

Dans le cadre du budget accordé, une dotation d'un tee-shirt avec un logo « Équipe Île-de-France Trampoline » a été offert aux membres des groupes A, B et C participant aux actions de la saison 2023/2024.

➤ GAF par Cédric Javard

Le premier bilan peut être tiré de la mise en place du « double engagement FedA / TR1 » cette saison. La communication a été bonne, tant au niveau des départements et que de la région. Les clubs ont bien compris dans l'ensemble, peu d'erreurs d'engagement à déplorer. Ainsi ce principe sera reconduit l'année prochaine, si les quotas fédéraux vont dans ce sens.

L'extrême difficulté dans l'organisation des compétitions vient de l'effectif GAF sur la région. Plus de 26.300 licences GAF à ce jour (pour moins de 26.000 en fin de saison dernière). Les engagements en compétition sont déjà connus pour les filières Performance et fédérale A : 1037 équipes (contre 871 l'an dernier) qui représentent plus de 4600 gymnastes. Environ 650 équipes s'ajouteront pour la filière fédérale B.

Une réflexion s'impose pour arriver à tenir un calendrier pouvant proposer à toutes les compétitrices suffisamment de compétitions dans l'année.

6. Propositions du CT GAF

Le comité technique régional GAF, en coordination avec les responsables techniques des comités techniques départementaux et les salariés en charge de la GAF explorent des solutions possibles au problème du nombre évoqué plus haut. Ces pistes de réflexion seront débattues en vue de la mise en place d'une stratégie pour la prochaine saison.

La première problématique est celle des week-ends disponibles pour accueillir les compétitions. Pour pouvoir « libérer » des dates, il est envisageable :

- de supprimer de la finale régionale GAF en Fédéral A, et d'utiliser le créneau libéré pour les équipes Performance Régionale,
- d'autoriser les comités départementaux GAF à ne pas organiser le département 2 en filière fédérale A, s'ils manquent des lieux de compétition,
- d'autoriser les organisateurs de compétitions GAF à finalité régionale à organiser l'échauffement articulaire et général (4 agrès) en salle annexe (durée 1 h ou 1 h 15) et de proposer 3 minutes d'échauffement à l'agrès sur plateau compétitif ; cette option, qui permet de programmer davantage d'équipes dans une même journée, a été l'an dernier celle de la fédération à Châlons-en-Champagne en finale nationale.

Il est rappelé que pour toutes les catégories à finalité régionale, notre comité peut décider de l'organisation du cycle compétitif à sa guise. Par contre pour les catégories à finalité nationale, il est impératif de suivre l'organisation imposée par la fédération.

Aucune décision ne sera faite à l'encontre des avis de la fédération et la CNS va continuer à être associée à nos réflexions.

7. Évolution du CT GAM

Les circonstances obligent à réorganiser la responsabilité et l'organisation du jugement de la GAM. Les propositions du Comité technique sont soumises au vote du Comité Directeur :

- Vote sur : Désignation de Camille Xicluna comme responsable régional des juges GAM
Le Comité Directeur approuve à l'unanimité cette désignation
- Vote sur : Cooptation de Corentin Laurent et Nicky Sescousse au Comité technique GAM
Le Comité Directeur approuve à l'unanimité ces cooptations

La commission régionale des juges est incomplète et oblige à la nomination d'un nouveau membre :

- Vote sur : Nomination de Camille Xicluna à la commission régionale des juges

Le Comité Directeur approuve à l'unanimité cette nomination

8. Aide aux gymnastes en structures

L'an dernier, le comité avait retenu 37 candidats qui s'étaient vu aider à hauteur de 500 €.

Il est proposé pour cette année d'appliquer les mêmes critères de présélection :

- Gymnaste Francilien(ne),
- En pôle (Espoir ou France), ou listé(e) sur le PPF,
- Bénéficiaire d'une aide fédérale personnalisée de moins de 4.200 € par an.

Moyennant ce filtre, 38 athlètes s'avèrent actuellement éligibles. Tous (clubs et parents s'ils sont mineurs) vont recevoir un questionnaire à destination de la commission d'examen des candidatures.

L'aide de 500 € reconduite correspondrait à un budget de 19.000 € qui est compatible avec la ligne budgétaire en cours. Le bureau a validé la procédure en cours. Le Comité Directeur procédera au vote quand toutes les informations auront été collectées.

9. Commissions

➤ Scolaire

- Peu de clubs se sont emparés du dispositif « 2 h de sport supplémentaires ». Les causes sont multiples : pas d'établissement volontaire à proximité, manque d'éducateur, problème de mise à disposition de la salle par les mairies... Il est néanmoins toujours temps de relancer clubs et établissements pour se greffer sur le dispositif.

- Une circulaire de ministère de l'Éducation nationale du 15 décembre 2023 acte la disparition des SES et la (re)mise en place des sections Sport-Études. Ces sections sont prioritairement liées à l'ouverture de classes dédiées par niveau scolaire (dans le second degré), bien que des sportifs isolés, trop loin des classes dédiées, pourraient également bénéficier d'un dispositif.

Le dispositif est dérogatoire pour tous les sportifs listés des fédérations. En vue de déterminer nos gymnastes potentiellement concernés, Thomas enquête auprès des PAS pour connaître ce que sont devenus les HPS récents. Ce sont les recteurs d'Île-de-France, sur proposition de la DRAJES, qui publient la liste des classes SES ouvertes.

- Les SSS sont pour leur part maintenues presque en l'état.

➤ Labellisation

La commission note un creux d'activité. D'une part des dossiers en cours n'avancent que très lentement, et d'autre part très peu de candidats se sont proposés comme accompagnateurs. Un appel va être relancé auprès des clubs via les comités départementaux et leurs agents de développement pour relancer le processus.

10. Refonte des statuts et règlement intérieur

La refonte des statuts fédéraux oblige le CRIFGym, comme structure déconcentrée, à modifier ses statuts et son règlement intérieur.

Ces textes sont en cours d'élaboration. Ils seront soumis pour examen à la fédération. Ils seront ensuite proposés au Comité Directeur pour amendements éventuels.

Une AGE sera organisée en visioconférence pour adoption par vote formel électronique avant le 30 mai.

11. Organisation du championnat de France PK

Le CRIFGym s'est vu confier l'organisation de la finale PK les 29 et 30 juin prochains. La mairie de Paris met à disposition le gymnase de La Plaine (15^e arrondissement). Deux visites sur site ont permis d'évaluer la faisabilité de la tenue de la compétition. Ce gymnase sera en travaux et l'installation du matériel et l'accueil du public demandent une planification difficile, bien aidée par la bonne volonté des équipes municipales.

Autour de cet événement, des animations seront proposées, sous la forme d'ateliers de formation, de défis... Une animation d'initiation à destination HandyGym est également envisagée.

12. Événements et Animations régionales

- Les 1, 2 et 3 août prochain, un espace extérieur de 50m x 70m sur gazon à la Villette devra être animé par la FFGym à proximité du club France. Thomas est chargé de l'organisation.

Pour les animations (chaque jour de 10 h à 19 h), le projet prévoit un découpage de l'espace en 7 zones, chacune destinée à promouvoir une de nos disciplines (GAM, GAF, GR, TRA, TUM, gym+, PK et peut-être AER), sous la responsabilité d'un éducateur spécialisé expert de la discipline. Un appel à bénévole va être lancé pour que chaque responsable puisse s'appuyer sur un ou deux assistants.

Pour les démonstrations, les pôles et l'INSEP sont contactés pour obtenir des prestations de SHN. Chaque demi-journée verrait présenter les démonstrations d'une discipline.

Le matériel nécessaire est listé et serait prêté et acheminé par Gymnova qui est en relation avec FFG pour ce point. Du matériel GR dont l'achat est prévu pour nos actions régionales serait mis en service à cette occasion. Un grand trampoline et une piste gonflable de 25m seront également mis à disposition par le club de Sevrans.

Il faut attendre le 31 juillet à 23 h pour commencer l'installation qui devra être terminée avant 6 h. Notre zone devra par ailleurs être entièrement dégagée le 4 août. C'est un énorme problème logistique qui nous est imposé pour que cet espace dédié gymnastique puisse accueillir le public dès le 1^{er} août. Une équipe dédiée à l'installation et au démontage doit être constituée.

Par ailleurs, dans le cadre de l'animation « Archi-Folies 2024 » par intention multi partenariale, un espace clos a été dessiné par l'école d'architecture retenue. L'animation FFGym consisterait en une garderie.

- Le CROSIF, la ville de Paris et la région IDF ont sollicité le comité pour participer au lancement de la semaine olympique, porte de la Chapelle le 2 avril. Le thème en sera l'inclusion par le sport. Notre proposition de participation se ferait suivant 3 orientations : gym+, GR et PK. Le matériel du comité et 2 intervenants seraient mobilisés, et un appel à bénévole serait lancé auprès des BP en formation. L'objectif visé serait d'accueillir entre autres 1.300 jeunes du CM1 jusqu'au postbac.

13. Questions diverses

➤ Les gestes qui sauvent

La fédération a lancé un sondage par SMS auprès de tous les juges pour connaître la part de ceux qui sont déjà formés et celle de ceux qu'il convient de former dès le recyclage de la prochaine saison. Cette action a surpris de nombreux destinataires qui ont mal interprété la dangerosité du SMS et n'ont pas répondu. Il a maintenant été demandé aux clubs de prévenir leurs juges pour que le deuxième sondage puisse recueillir le maximum de réponses (Sans cette formation, les juges ne pourront plus juger en compétition).

➤ Requête du club de Meaux sur l'organisation de l'ID GAF secteur 1

Le CT GAF a reçu une requête concernant l'interdépartementale secteur 1 : possibilité que le sol soit disputé sur le praticable à ressorts de la salle d'échauffement.

Le Comité Directeur rappelle que le praticable à ressorts n'est obligatoire que pour les catégories de finalité nationale à partir de l'échelon régional, que le club a reçu l'autorisation du CT de programmer le passage du sol sur le praticable à mousses de la salle de compétition, et que le résultat de la rencontre n'aura pas d'incidence sur le quota. En conséquence le Comité Directeur récusé la requête.

Clôture de la réunion à 22 h 50.

le secrétaire



Denis Escaffré

la présidente



Malika Mesrar